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“三馆”免费开放善莫大焉
春节前，文化部、财政部刚刚要求今年各地国

家级、省级美术馆全部向公众免费开放，公共图书
馆、文化馆实现无障碍、零门槛进入，中国美术馆就
率先于 2日正式免费向公众开放。“三馆”的免费开
放，让百姓即将进入公共文化免费时代，参加全国
两会的代表委员对此予以全面肯定。

全国人大代表、四川省卫生厅副厅长王正荣
说，“三馆”免费向公众开放，让更多民众得以进入，
阅读书籍，欣赏艺术，十分有利于提高国民素质。

全国政协委员、中国美术馆馆长范迪安说，在
世界范围内，完全免费开放的美术馆还不多，我国
的这一举措充分体现了社会主义制度在文化惠民
上的优越性。

“美术馆、博物馆的发展，如果仅仅建立在免费
上，肯定是不够的，应当逐步培养社会公众把进美术
馆参观作为一种文化习惯。免费开放不是目的，重
要的是培养公众走进美术馆的习惯。”范迪安委员说。

“工龄工资”缓解用工荒
春节后企业普遍开工以来，长三角、珠三角等

经济发达地区“用工荒”愈演愈烈，是企业尤其劳动
密集型企业所普遍面临的难题。全国人大代表赵
林中建议，有关部门可以考虑推广“工龄工资”来作
为缓解“用工荒”的措施之一。

“解决‘用工荒’的根本对策在于创新、转型，但
转型升级并不是说转就转、说升就升，需要若干年
的持续努力”。赵林中代表认为，缓解“用工荒”，应
对当前用工短缺之燃眉之急，还是需要因企而宜，
做该做能做的事。为员工增设“工龄工资”的做法，
就是比较可行的举措之一。

赵林中代表认为，在员工正常的工资奖金之外
计发“工龄工资”，可以有效减少员工的流动性，缓
解“用工荒”，企业和员工都可从“队伍稳定”和企业
发展中分别受益，获得“多赢”的效果。

治堵良方：空中步行系统
“限购摇号让打算买车的市民焦虑不堪，牌照

拍卖增加了消费者购车成本……其实，交通拥堵的
根本原因决不能完全归结于车多，而在于城市缺乏
科学规划”。全国政协委员李立新在接受记者采访
时说，各地应确立“路权分配”理念，因地制宜建设

“步行系统”，从根本上医治交通拥堵的“城市病”。
因为工作需要，李立新委员经常要到其他地方

进行商务考察。他认为香港以“空中连廊”为代表
的“步行系统”，在治理城市交通拥堵上最具优势。
从上世纪 90 年代开始，香港先后建成了长长短短
近 600 条空中连廊和人行天桥，与地下通道相结
合，组成了一个完善的“步行系统”，人们可以轻而
易举地抵达各政府部门、港交所、客运码头、著名银
行、保险公司、大型商场、电影院等，交通十分便利。

李立新委员认为，内地大中城市完全可以因地
制宜，选择最经济、最合适的“步行系统”建设方案。

建议对闲置房产收税
“目前我国部分大城市住房空置率已接近或超

过国际警戒线。房屋空置浪费了稀缺的土地资源，
造成资源享有的不公平，贫富差距加大。因此，征
收房产空置税十分必要。”全国政协委员、山东经济
学院房地产经济研究所名誉所长郭松海建议。

郭松海表示，房产空置税的纳税人征税对象
应区分为两种情况。“对开发商竣工验收后进入流
通市场的商品房，如果为追求利润最大化，捂盘惜
售，故意扭曲市场供需状况造成空置的增加，对这
种操纵市场的行为，则应该征收房产空置税。而
长期拥有闲置房屋的业主,过多占有公共的土地资
源，导致资源紧张，价格上涨，其消费行为产生外
部负效应，为此应付出相应成本。”

代表委员议政录
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一谈到个税改革，人们首先想到提高个税起征点。事
实上，近年来国家已经两次提高个税起征点：2006年1月1
日，我国个人所得税工资薪金所得费用减除标准从800元
提高到1600元；2008年3月1日，再次提高到2000元。

专家观点：
“以前的个税改革总是聚焦于免征额，这次同时提出

调整税率级次级距，是一个实质性进步。”中国社会科学
院价格与税收研究室副主任张斌表示，目前我国对工资
薪金所得实行的是9级累进税率，税率从5％到45％，税
级调整能够起到缩减税基的作用。

“个税改革，提高起征点是一方面，还可以通过减少
税率级次，并调整税率差距，达到给中低收入者减负的目
的，个税改革的目标是分类和综合制相结合。”全国政协
委员、财政部财科所所长贾康表示。

全国人大代表、湖北省人大常委会副主任周洪宇认
为，个体工商户大部分是普通百姓，通过调整他们的所得
税率，真正做到让利于民，还能收到放水养鱼的效果，有助
于企业发展做大。

政协一号提案

城乡社保一体化
全国政协十一届四次会议3日拉开大幕。回顾

往年的政协“一号提案”，无不与当下社会发展中最
热的议题高度契合，也无不获得广泛的政策效应。
鉴于此，每年的“一号提案”都是社会各界的最大猜
想，也是媒体聚焦的热点。

今年政协“一号提案”已敲定：农工党中央《关
于“十二五”期间加快城乡社会保障一体化发展的
建议》，其背后关注的“民生问题中的社会经济转
型”亦是今年两会的最热话题之一。

三大视角看个税改革
个税改革一直是两会代表委员关注的一个焦点问题。日前召开的国务院常务会议讨论并原则

通过《中华人民共和国个人所得税法修正案（草案）》，认为有必要提高个税起征点，调整工资薪金所

得税率级次级距，调整个体工商户生产经营所得和承包承租经营所得税率级距。

当前个税改革的紧迫性在哪里？今后个税改革将会迈出怎样的步伐？个税改革如何成为缓解

收入分配矛盾的突破口？围绕这些问题，代表委员条分缕析，建言献策。

“个人所得税的基本职责之一是调
节收入差距，但目前中低收入的工薪阶
层成为纳税的主力，这不是我国施行个
税的初衷。在目前收入差距扩大的情况
下，推动个税改革刻不容缓。”全国人大
代表张复明说。

财政部公布的数据显示，2010年我国
个人所得税同比增长22.5％，个人所得税
增幅中工资薪金所得税收入同比增长
26.8％，仅低于受政策性因素影响的财产
转让所得税收入增幅。

专家观点：
张复明表示，目前我国经济处于调结

构、转方式的关键时期，刺激消费、扩大内
需是我们面临的重要任务。“通过个税改
革降低中低收入人群的纳税负担，让人们
对收入有着良好预期，才能把笼子里的储
蓄放出来，这是扩大内需的重要途径。”

在收入分配矛盾日益突出的背景
下，作为调节收入分配的重要手段，个税
改革被很多人寄予厚望，很多人更是认
为个税改革能够成为调节收入分配的

“突破口”。
专家观点：
贾康认为，收入分配格局的合理化，

既需要调整初次分配中政府、居民和企
业三者关系，也需要调整二次分配中居
民间分配关系。而设计与实施科学、合
理的个人所得税，恰好能发挥它在这方
面的作用。

缩小收入差距，建立完善的社会保
障体系和财税制度改革同样重要。全
国政协委员孙太利说：“在目前国内通
胀预期压力大的背景下，应继续通过
动态调整最低工资、城乡低保标准等
措施保障和改善民生。”

提高起征点 调整税率差距
改革“路线图”渐趋明晰

降低中低收入人群负担
个税改革提速正当时

调节收入分配 保障社会公平
个税改革充当“突破口”2016年前发射空间实验室

今年火箭发射创历史之最
我国将在2016年前研制并发射空间实验室，突

破和掌握航天员中期驻留等空间站关键技术，并开
展一定规模的空间应用。全国政协委员、神舟飞船
原总设计师戚发轫 3日接受记者采访时表示，2011
年下半年计划发射的我国首个目标飞行器“天宫一
号”，将于2012年完成交会对接试验的重要使命。

全国政协委员、中国航天科技集团公司中国运
载火箭技术研究院党委书记梁小虹3日接受记者专
访时透露，2011 年全球预计将进行 70 余次轨道发
射，我国运载火箭发射次数也将达到 20余次，中国
运载火箭技术研究院将承担其中17次发射任务，创
该院运载火箭发射次数历史之最。

【案例】由“网络水军”一手打
造的网络红人“小月月”的“雷人
雷语”，仍是人们茶余饭后的谈
资。为了“吸眼球”、“搏出位”，故
意采用反社会、反主流、谩骂侮
辱、黄色下流等方式来制作和传
播信息的“小月月”现象，今后依
然会在网络的某处发生着。

【解析】王元成代表说，从技
术上讲，从源头堵住这些虚假信
息是可行的，因为每一个“水军”

帖背后都有操作后台。“关键是解
决利益问题，如果运营商、网络公
司都靠‘水军’赚取差价费甚至形
成保护伞，问题很难解决。”

高明芹代表认为，法律法规
的不健全纵容了“网络水军”的泛
滥。 此外，关于“承担民事责任”
方面的规定也过于笼统。“对‘网
络水军’的立法治理，必须从刑法
和民法两个层面入手，这样才能
真正净化网络环境。”

和刘翔赛跑
3月3日，全国政协委员刘翔抵达天安门广场，一名记者（右一）扛着摄像机追拍。
当日，中国人民政治协商会议第十一届全国委员会第四次会议在北京人民大会堂开幕。
新华社记者 杨宗友摄

两会花絮
两会网事

“水军”突如其来
网络如何“抗洪”

代表委员呼吁立法治理

一篇网帖、一个网民、一起事
件一夜之间成为网络热点，这果
真都是因为网民自发“围观”热捧
所致？当“网络水军”还是个生僻
词时，他们的战利品——“凤姐”

“小月月”已众所周知。
全国政协十一届四次会议

新闻发言人赵启正 2 日给“网络
水军”画了个像：有些人隐身于
普通网民中间，发帖留言，其背

后有机构利益。他们制造假民
意，目的是左右舆论，误导受众，
甚至影响政府决策，值得注意与
警惕。

部分参加全国两会的代表委
员接受采访时表示，“网络水军”
正在破坏正常的网络生态，成为
恶性竞争、误导民意、颠覆公德良
序的麻烦制造者，必须尽快从立
法层面给予遏制。

【案例】“民女许身救父”。今
年年初，网上爆帖“父亲被关精神
病院14年”，本人“姿色尚可，至今
守身如玉”，愿以身许以救父人。
这则引来网友围观、博得网友同
情的网帖，原为“网络水军”的幕
后策划，引来网友垂怜的“民女郭
寒韵”原来是虚构的人物。

【解析】全国人大代表、律师
高明芹认为，“网络水军”总是先
占领所谓的“道德制高点”绑架舆

论，以正义为名行侵权之实，形成
一种“群氓文化”、误导舆论。

“‘水军’不只针对个人，还
渗入到政府决策领域，使‘社情
民意’难辨真假。”王元成代表
举例说，“网络公关公司组织‘水
军’为参选人刷票”“网络推手煽
动公众舆论干扰司法案件、左右
案件调查和审判”等情况越来越
多，有些事件甚至误导了政府的
相关决策。

“注水”民意误导决策

源头治理切实可行

3月3日，全国政协
委员刘翔抵达天安门广
场，一名记者（右一）扛
着摄像机追拍。

长
枪
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炮

“我顶不住了”
3月3日，全国政协委员濮存昕刚一进入人民大会堂

休息厅，就成为媒体关注的焦点。面对记者“没完没了”
的提问，濮存昕委员风趣地拉下头上灰红相间的鸭舌帽，
引起周围一片笑声。

两会动态

和刘翔赛跑

两会连环画

本版文图均据新华社发

在天安门广
场边，两名群众
在拍摄政协委员
入场。

我来拍两会

聚焦全国两会聚焦全国两会

不低于3000元
几成共识

●全国政协委员、中国
国际经济交流中心常务副理
事长郑新立：起征点提高到
3000 元比较合适，这是从全
国各地综合来看的，全国来
看平均工资水平都还达不到
3000元。

●全国政协委员冯世
良：据我了解，现在国务院研
究的提高个税起征点有两个
方案，一个是 3000 元起征，
一个是 3500 元起征。财政
部更倾向于 3000元起征，这
是一个比较谨慎的方案，国
家建设也不会受到很大影
响。不过我个人更倾向于
3500元起征，还利于民。

●全国政协委员苏国
萃：现在有的家庭只有一个
人工作，收入 2000 元左右，
他们是非常困难的，但是还
要纳税，所以税基应该上调，
应该保证更多的人有很好的
生活。3000 元~4000 元的起
征点是可以的，不应该低于
3000元。

●全国政协委员张晓
梅：应将目前个税征收以个
人为单位，改为以家庭为单
位，很多发达国家以及我国
香港地区都采用“夫妻联合
申报”或“家庭申报”的征税
方式，以家庭为单位申报个
税也符合国际惯例。

GDP真有那么重要？
全国政协十一届四次会议 3月 3日下午在

人民大会堂开幕。开幕前，新华社记者在大会
堂采撷了一组“花絮”。

在大会堂东门口，记者见到以色列驻华大
使安泰毅，他正忙着用数码相机拍照。安泰毅
已在北京居住近4年。“中国正面临城市化进程
中的各种压力，并在不断推进产业升级。中国
的发展，以色列关注，全世界都关注。我们想通
过两会知道中国对于未来的规划。”

从大会堂东门外广场边到台阶，不过 100
多米，潘庆林委员却走了半个多小时，原因很简
单：他被媒体记者重重围住。“最近中国GDP总
量超过日本了，你在日本生活 20 多年，怎么
看？”记者的提问显然有备而来。潘庆林委员反
问：“GDP真有那么重要？”

潘庆林委员说，一个是 13 亿人口，一个是
1.3亿人口，中国和日本各有各的模式。“不要老
和日本比，我们还是要关注自己的事情，特别是

‘十二五’规划”。

海霞为鞋垫“做广告”
凤鸟的尾翼鲜亮夺目，五彩的繁花似锦喜

庆，小小的鞋垫满满的爱。一对来自四川阿坝
羌族的手工刺绣鞋垫，在全国政协委员海霞手
里得到很“即时”的展示，吸引了委员和记者们
的目光。

“我手中的鞋垫沉甸甸的。我们看到的不仅
是精美的手工，更是羌族人民幸福的生活。”海霞
说，鞋垫不但显示了羌族妇女的聪明才智，也表达
了羌族人民崇尚美的愿望和对生活的热爱。

陈光标一家四口改名
“为了宣传环保，我们一家四口都改名了，我

叫陈低碳，我老婆叫张绿色，两个儿子分别叫陈环
保和陈环境。”13时40分许，距离大会开幕还有近
1个半小时，作为特邀嘉宾出席政协大会开幕会
的陈光标就出现在人民大会堂东门外，向团团包
围的媒体记者宣讲起自己的环保理念。

“我今天带来500个环保袋，想要发给参加
两会的企业家代表和媒体朋友们！”为了宣传环
保，陈光标表示自己特意骑着自行车来参加会
议。今年，他还将向大会提交3份建议，其中之
一就是建议立法将环保、志愿服务等口号、标语
印在筷子、牙刷等日常生活用品上。


